

# INFORMATIONS PAROISSIALES

**N° 328 - JANVIER 2020** 

#### **PAROISSE SAINT-JEAN**

23 rue Jean Moulin 18000 BOURGES ① 02.48.24.29.94

Permanence: vendredi 17 h à 19 h

Accès au site web: paroisse de Bourges -Saint-Jean

Curé: Père Alain KRAUTH

alain.krauth@diocese-bourges.org

#### **BONNE ET SAINTE ANNÉE 2020**

Une trentaine de prêtres du diocèse de Bourges sont partis en retraite spirituelle début décembre à Nouan-le-Fuzelier et ont cheminé avec la figure de Madeleine Delbrêl (1904-1964) dont la cause de béatification est en cours à Rome.

Voici un texte qui leur a été donné et qui pourrait heureusement accompagner cette année 2020 qui s'ouvre :

« Il y a des gens que Dieu prend et met à part (les religieux cloitrés). Il y en a d'autres qu'il laisse dans la masse et qu'il ne retire pas du monde. Ce sont des gens qui font un travail ordinaire, qui ont un foyer ordinaire ou sont des célibataires ordinaires. Des gens qui ont des maladies ordinaires, des deuils ordinaires. Des gens qui ont une maison ordinaire, des vêtements ordinaires, ce sont des gens de la vie ordinaire. Les gens qu'on rencontre dans n'importe quelle rue. Ils aiment leur porte qui s'ouvre sur la rue, comme leurs frères invisibles au monde (les religieux cloitrés) aiment la porte qui s'est refermée définitivement sur eux.

Nous autres, gens de la rue, croyons de toutes nos forces que cette rue, que ce monde où Dieu nous a mis est pour nous le lieu de notre sainteté. Nous croyons que rien de nécessaire ne nous y manque, car si ce nécessaire manquait, Dieu nous l'aurait déjà donné. »

Extrait de « La sainteté des gens ordinaires » de Madeleine Delbrêl.

Bonne et sainte année 2020 à tous les gens ordinaires qui essayent de faire la volonté de Dieu au cœur de la vie quotidienne.

# CES FEMMES QUI FONT « TOURNER » L'EGLISE : ARTICLE ÉCRIT PAR ARNAUD BEVILACQUA ET PARU DANS LE JOURNAL LA CROIX DU 29/11

« Catéchèse, animation liturgique et pastorale, funérailles... Elles sont nombreuses à faire fonctionner à tous les niveaux des paroisses catholiques souvent délaissées par les hommes. Rarement militantes, souvent discrètes, elles témoignent d'un attachement viscéral à « leur » Église.

De la Moselle à la Lozère en passant par le Morbihan ou la Dordogne, les femmes assurent à l'unisson mais sans prétention : « Sans nous, l'Église ne tournerait pas ! » Il ne faut y voir nulle volonté de prise de pouvoir mais un constat lucide. L'immense majorité des paroisses de France repose sur l'engagement énergique de femmes soucieuses de faire vivre l'Évangile, souvent malgré le poids des ans.

À 75 ans, Mary Massardier ne compte pas ses déplacements sur les petites routes de Lozère, depuis le lieu-dit Le Rouchat, dans le village de Rimeize où elle réside. Évoquer avec elle ses engagements dans l'Église revient à égrener consciencieusement un chapelet de responsabilités. Responsable du service évangélique des malades du diocèse de Mende, « aumônière » au centre hospitalier de Saint-Chély-d'Apcher, membre de l'équipe des funérailles de sa paroisse pour laquelle elle assure également une matinée de secrétariat, éveil à la foi pour les petits... n'en jetez plus! « Ce qui domine dans tout cela, c'est la joie, résume-t-elle avec une simplicité désarmante. Je mets en pratique l'amour que je porte pour Jésus. »

Mary Massardier, qui vit seule depuis le décès de son mari, ne veut pas avoir l'air de tirer la couverture à elle mais reconnaît sans rechigner que les femmes sont beaucoup plus nombreuses pour « faire tourner » l'Église. « Sans les femmes, ça serait une catastrophe », ose-t-elle. Pourtant, nombre d'entre elles ont décliné poliment nos sollicitations pour qu'elles fassent part de leur expérience. Entre volonté de ne pas se mettre en avant et appréhension de ne pas être à la hauteur.

En demandant à Claire si son service au sein de sa paroisse de Longeville-lès-Saint-Avold (Moselle) est reconnu à sa juste valeur, elle paraît presque surprise. « Je le fais avant tout pour la paroisse et pour le village », assure la sexagénaire particulièrement dévolue au nettoyage de l'église de sa petite commune, avant de reprendre : « Parfois, il m'arrive de me dire que j'en fais trop. » Elle affirme toutefois avec simplicité qu'elle « ne fait pas que balayer » et trouve, dans son engagement dans l'Église, un élan pour fortifier sa foi. Claire fait notamment partie d'une équipe du Rosaire, une manière pour elle « de mieux comprendre l'Évangile ».

La place des femmes dans l'Église, ces catholiques engagées la défendent sur le terrain, sans en faire un cheval de bataille. « J'ai un temps fait partie de l'équipe d'animation de ma paroisse et j'ai toujours eu le sentiment d'être écoutée, autant qu'un homme », souligne Marie-Claude Chesneau, 74 ans, de Villebon-sur-Yvette (Essonne), qui n'a pas sa langue dans sa poche.

Militantes, les femmes dans l'Église? Le mot aurait plutôt tendance à les faire fuir même si, en insistant, beaucoup rêvent de changements : diaconat féminin, plus rarement ordination de femmes prêtres. Ou, en tout cas, une réelle prise en compte de leur rôle dans la vie de l'Église. Car il ne faut pas beaucoup attendre pour que ces femmes - qui ont aussi parfois du mal à laisser la main - se rappellent une mésaventure plus ou moins marquante avec un prêtre. « Un jeune prêtre tout juste sorti du séminaire est arrivé dans notre paroisse et a voulu tout révolutionner sans tenir compte notre avis, nous aui connaissions très à communauté », témoigne ainsi l'une d'elles. « Le prêtre, c'est moi ! », s'est déjà vu répondre sèchement une autre, très engagée dans le catéchuménat. « J'aime profondément les prêtres mais je ne suis pas servile pour autant », poursuit cette dernière. Avec l'expérience, cette ancienne directrice d'école a appris à « manœuvrer » avec les prêtres pour faire passer ses idées sans froisser la susceptibilité des clercs.

Toutefois, la très grande majorité des prêtres, par conviction ou au moins par pragmatisme, partagent volontiers les responsabilités avec les femmes engagées dans leur paroisse. Dans le diocèse de Tulle, le curé des communautés locales de Beaulieu et de Meyssac, le père Gérard Reynal, explique ne prendre aucun ombrage de cette forte présence féminine, au contraire. « Le risque, c'est de ne plus s'apercevoir que les femmes acceptent souvent des tâches subalternes parce que cela nous arrange bien. » C'est pourquoi il a appelé des femmes dans l'équipe d'animation pastorale, « pour qu'elles participent aux décisions et expriment leur point de vue », souligne l'ancien enseignant à la Catho de Toulouse. « Je ne suis pas certain d'être remplacé quand j'aurai atteint l'âge de la retraite... Alors je prépare des équipes, dont de nombreuses femmes, à travailler avec des prêtres qui seront itinérants. »

La surreprésentation des femmes donne finalement un visage très féminin à l'Église. Pierre-Jean Hardy, 25 ans, coordinateur de la pastorale des jeunes du diocèse de Rouen (Seine-Maritime), a l'habitude d'être le seul homme non ordonné lors de réunions ou de formations pour les laïcs engagés dans l'Église. S'il loue le rôle des femmes, il pointe aussi le manque de figures masculines servant de modèles d'engagement ecclésial aux jeunes. Mais, plutôt que de se lancer dans une stérile guerre des sexes, les femmes catholiques craignent surtout pour l'avenir de « leur » Église. Depuis sa Lozère d'adoption, Mary Massardier s'inquiète : « Les jeunes retraités qui ont du temps préfèrent faire de la marche ou du qi gong. » Mais elle garde la foi : « La relève est difficile mais je me dis que Dieu y pourvoira. »

#### CÉLÉBRATIONS DE PRÉPARATION DE NOËL

Le vendredi 13 décembre, à l'invitation de la **Mission Ouvrière** de Bourges, une trentaine de personnes se sont retrouvées au centre paroissial Saint-Jean pour célébrer « L'inouï de Dieu » avant de partager un repas convivial.

Et le vendredi 20 décembre, deux cents élèves de **l'école maternelle et primaire** Sainte-Marthe et du collège Saint-Jean-Baptiste de la Salle se sont retrouvés dans l'église Saint-Jean pour se préparer à Noël et s'engager en faveur d'une école « plus verte ».

# CHANTIER D'ÉLECTRICITÉ À L'ÉGLISE SAINT-JEAN MENÉ PAR DES ÉLÈVES DE L'ÉCOLE SAINT-JEAN-BAPTISTE DE LA SALLE

Avec l'accord du directeur de l'école Saint-Jean-Baptiste de la Salle, Régis Tridon, cinq élèves de l'école accompagnés par deux de leurs professeurs ont réalisé un chantier d'électricité à l'église Saint-Jean.

Ils ont rénové le tableau électrique qui était d'origine et permis d'avoir un allumage des lumières de l'église à l'intérieur de celle-ci (et non plus à côté des toilettes extérieures).

## **EVÈNEMENTS EN DÉCEMBRE SUR LES QUARTIERS NORD DE BOURGES**

Le samedi 7 décembre, une trentaine de personnes sont venues à 16 h au Hameau de la Fraternité pour participer à l'inauguration de « Bourges Nord Expo » proposée par l'Union Amicale des Locataires où exposaient 20 personnes et 4 collectifs des quartiers nord. Cette exposition, visible du 7 au 14 décembre, permettait d'admirer un certain nombre de peintures, sculptures, photos et objets d'artisanat réalisés par des personnes du quartier. Bravo à l'Union Amicale des locataires pour cette belle initiative.

Le jeudi 19 décembre, le Centre Associatif du Hameau de la Fraternité a proposé son **9**<sup>ème</sup> **thé dansant** qui a réuni, à la salle des fêtes de la Chancellerie, plus de 180 personnes entrainées par la voix de Ghislaine Pasquet et émerveillées par les tours du magicien Karl.

# **ACTIVITÉS EN JANVIER SUR LES QUARTIERS NORD DE BOURGES**

- jeudi 23 janvier à 18 h 30 : réunion de préparation de l'Eté des 7 jeudis, au Hameau de la Fraternité.
- mardi 28 janvier de 14 h à 17 h : portes ouvertes au Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs (35 rue Paul Verlaine).

## DIMANCHE 8 DÉCEMBRE : MESSE DES FAMILLES ET MARCHÉ DE NOËL

Le dimanche 8 décembre, la messe des familles a réuni à l'église Saint-Jean les enfants du catéchisme, les jeunes de l'aumônerie, les parents et les séniors. Dans l'Évangile du jour, Jean le Baptiste annonçait qu'il fallait préparer son cœur pour accueillir la Bonne Nouvelle. C'est ainsi que les enfants du catéchisme, après y avoir réfléchi le samedi matin, ont partagé les efforts qu'ils comptaient faire.

Et, dans les salles paroissiales, des bénévoles ont accueilli les visiteurs de 10 h à 17 h avec une variété de stands et de propositions. Il était possible d'y acheter des jouets, des objets de décoration, des bijoux et des objets artisanaux, des objets recyclés, des livres d'occasion et des vêtements... Mais on y trouvait aussi beaucoup de choses à déguster sur place ou à emporter : des crêpes salées et sucrées, des gâteaux, des macarons, des samossas, du vin chaud, du thé à la menthe... Le jeu de dés, la création d'objets et les contes ont attiré les enfants. Trouver le poids du panier garni a été tenté par un certain nombre d'adultes. Comme l'an dernier, El Qantara est revenu pour animer un moment l'après-midi : l'association a enchanté le public avec ses danses marocaines effectuées par les enfants et avec ses morceaux de musique au violoncelle.

Le produit des ventes effectuées aide la paroisse et les associations partenaires à vivre et aide les particuliers à inventer des produits à vendre pour satisfaire des envies à petits prix.

Cette journée a rassemblé des bénévoles de la paroisse, des partenaires du quartier et des particuliers souhaitant s'investir pour faire vivre cette manifestation sympathique et conviviale. Merci à tous.

## **RÉVEILLON SOLIDAIRE: MARDI 24 DÉCEMBRE**

Après la messe de Noël à 19 h à la chapelle Saint-Paul, une quarantaine de personnes, dont la moitié d'enfants, se sont retrouvées au Centre paroissial Saint-Jean pour partager un repas de Noël avec les plats apportés par les uns et par les autres.

#### SEMAINE DE PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS DU 18 AU 25 JANVIER

Comme chaque année, du 18 au 25 janvier, les chrétiens célébreront ensemble la Semaine universelle de prière pour l'unité des chrétiens.

**Le jeudi 23 janvier, à 20 heures,** nous sommes invités à une soirée de prière œcuménique à la Chapelle de Marie-Immaculée à Bourges, 7 rue Bourdaloue.

# VISITE DU SÉMINAIRE (LIEU DE FORMATION DES PRÊTRES) À ORLÉANS LE SAMEDI 8 FÉVRIER

Les paroissiens des six paroisses du Doyenné de Bourges sont invités à aller visiter le Séminaire interdiocésain Notre-Dame de l'Espérance à Orléans, le samedi 8 février 2020, et à y rencontrer les futurs prêtres en formation pour six ans.

#### Un tract d'information sur le séminaire est à votre disposition.

Cette visite, qui s'adresse aux jeunes à partir de la 4° et aux adultes, permettra de découvrir le séminaire et ses bâtiments, d'avoir des échanges avec les séminaristes et, bien sûr, de célébrer ensemble la messe. Le rendez-vous pour le départ en bus sera à 8 h 30 à la place Séraucourt (près du château d'eau) et le retour se fera à 18 h au même endroit.

Si vous êtes intéressé, il faudra remplir et retourner au presbytère Saint-Jean avant le 19 janvier un bulletin d'inscription (disponible au fond de la chapelle Saint-Paul), accompagné du règlement de 15 € par personne.

# EVOLUTION DU MONTANT DES OFFRANDES À L'OCCASION DE LA CÉLÉBRATION DES SACREMENTS ET DES OBSÈQUES

L'Église catholique ne vit que grâce aux dons des fidèles : quêtes réalisées lors des célébrations, collecte paroissiale, Denier de l'Église...

A l'occasion de la célébration des sacrements et des obsèques, l'Église invite les fidèles qui en font la demande à faire une offrande. En lien avec les autres évêques, Mgr Beau a décidé de fixer, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020, leur montant de façon indicative :

- entre 60 et 120 € pour un baptême
- entre 250 et 400 € pour un mariage
- 250 € pour des obsèques
- 18 € pour une messe

Bien sûr, ces montants sont donnés à titre indicatif : les dons de Dieu sont gratuits et il ne peut donc pas être question d'avoir une « tarification » des actes religieux.

Par cette offrande, les catholiques sont invités à participer à la vie de l'Église et à financer ses activités.

#### **COLLECTE PAROISSIALE 2019**

**Merci à tous** ceux qui ont apporté leur contribution à la collecte paroissiale de fin d'année. Un reçu fiscal sera imprimé prochainement par l'Économat diocésain et envoyé par la paroisse.

Ceux qui le souhaitent peuvent opter dès maintenant pour un prélèvement mensuel qui a le mérite de répartir la charge du don sur l'ensemble de l'année et d'assurer des recettes régulières à la paroisse. Pour cela, il suffit d'apporter au presbytère un relevé d'identité bancaire et de signer une autorisation de prélèvement.

# LES SUJETS DE RÉFLEXION DE L'EQUIPE D'ANIMATION PASTORALE

Après avoir partagé sur la rencontre chrétiens-musulmans du 13/11, la messe du Christ-Roi présidée par Mgr Beau et le Marché de Noël, les membres de l'EAP ont réfléchi au réveillon solidaire du mardi 24/12, à la pastorale des migrants (dont la question de l'hébergement de l'un d'entre eux), à des demandes de baptêmes par des adultes...

## RECHERCHE D'HÉBERGEMENT TEMPORAIRE POUR UN MIGRANT

Elisabeth qui vient régulièrement à la messe le samedi soir à la chapelle Notre-Dame de la Paix se fait l'écho auprès de nous de la recherche d'hébergement temporaire de Joy.

Joy est un homme de 30 ans, originaire du Bangladesh, qui vit en France depuis 3 ans et souhaiterait trouver un hébergement provisoire en famille en attendant de prendre une colocation. Vous pouvez joindre Elisabeth : 02.48.24.08.52.

### **CALENDRIER PAROISSIAL ET DIOCÉSAIN**

- Communauté H'mong : dimanche 5 janvier à 14 h au Centre paroissial
- Catéchisme et aumônerie 6°-5°: samedis 11 et 25 janvier de 10 h 30 à 12h
- Réunion de l'équipe MCR : mardi 14 janvier à 14 h 30
- Aumônerie 4°-3°: vendredi 17 janvier de 19 h 30 à 21 h 30
- Réunion du Conseil Économique (CEP) : mardi 21 janvier
- Réunion de l'Équipe d'Animation Pastorale (EAP) : mercredi 22 janvier

#### NOS PEINES... LES OBSÈQUES SUR LA PAROISSE - OCTOBRE 2019

Roland RABET - Annick GUIGNARD - Armand ZORKI - Monique MAILET - Bertrand GILBERT - Guy HEMERY - Henriette FRIAUD - Gisèle LOEILLET - Paulette CHAUVEAU Roger COLAS - Joanny COISY - Henriette AMIZET

# HORAIRES DES MESSES DE LA PAROISSE SAINT JEAN POUR LE MOIS DE JANVIER 2020

- Messes en semaine : du mardi au vendredi à 9 h, à l'oratoire de l'église Saint-Jean
- Samedi à 18 h 30 : à la chapelle Notre-Dame de la Paix, sauf les 7 et 25 décembre
- Dimanche à 10 h 30 : à la l'église Saint-Paul

JANVIER 2020	CÉLÉBRATION	LIEUX	
		PAROISSE SAINT-JEAN	PAROISSE SAINT-GERMAIN
Samedi 4 janvier	Épiphanie du Seigneur	Notre-Dame de la Paix	-
Dimanche 5 janvier		Saint-Paul	Asnières-lès-Bourges
Samedi 11 janvier	Baptême du Seigneur	Notre-Dame de la Paix	
Dimanche 12 janvier		Saint-Paul	Saint-Germain-du-Puy
Samedi 18 janvier	2 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire	Notre-Dame de la Paix	
Dimanche 19 janvier		Saint-Paul	Fussy
Samedi 25 janvier	. 3 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire	Notre-Dame de la Paix	
Dimanche 26 janvier		Saint-Paul	Saint-Germain-du-Puy

FÉVRIER 2020	CÉLÉBRATION	LIEUX	
		PAROISSE SAINT-JEAN	PAROISSE SAINT-GERMAIN
Samedi 1 <sup>er</sup> Février	4 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire Présentation du Seigneur Messe des familles et éveil à la foi des 3-8 ans	Pas de messe	
Dimanche 2 février		Saint-Jean	Asnières-lès-Bourges
Samedi 8 février	5 <sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire  Dimanche de la Santé	Notre-Dame de la Paix	
Dimanche 9 février		Saint-Jean	Saint-Germain-du-Puy